
— Валентина Василь�
евна, вы всегда поёте
такие проникновенные
песни о любви. А сами
вы влюбчивы? 
— Я была достаточно

влюбчивым человеком с
юных лет, но влюблялась
всегда тайно. Образ маль�
чишки, который мне нра�
вился, я возводила в какую�
то невероятную степень —
божества или превосход�
ства, недосягаемости. От�
крою секрет: мне всегда
нравились очень красивые
мальчики. Я никогда не от�
крывала им своих чувств,
но впоследствии так полу�
чалось, что они сами ко мне
подходили. К тому момен�
ту, когда они обращали на
меня внимание, уже при�
туплялось то первичное,
острое чувство, уже не бы�
ло с моей стороны востор�
женности, вознесения на
пьедестал предмета своего
обожания. Обидно, но
именно в этот момент
мальчишки сами предлага�
ли дружбу, прогуляться, на�
значали свидания. А меня
это уже не интересовало. 

— И так всегда? 
— Мне очень нравился

один мальчик в десятом
классе. Но, к сожалению,
взаимность наступила тог�
да, когда у меня уже про�
шёл этот пик восторженно�
сти. Я не помню точно, но,
кажется, этого мальчика
звали Володей, чудесный
он был. А в 16 лет влюби�
лась в студента. Я тогда
ещё училась в школе, а он
— в Тимирязевской акаде�
мии. Это был такой залих�
ватский парень, который,
как потом оказалось, дру�
жил со всеми девчонками.
Эдакий ловелас. Но ко мне
относился со святой сим�
патией и любовью. Он всег�
да говорил: "Валя, я ничего

не понимаю. Что со мной
происходит? Я не могу тебя
коснуться, даже просто до�
тронуться. Настолько ты
искренняя и естественная,
что мне становится страш�
но к тебе прикасаться. Я то�
бой могу лишь любовать�
ся". Дальше поцелуев у нас
так и не дошло. 

Это сейчас немодно, но
я, вообще�то, пуританка. Я
всегда очень долгое время
настраивала себя на ин�
тимный лад. Видимо, это
оттого, что воспитывалась
я в очень большой строгос�
ти. Родители уделяли мно�
го внимания моей нрав�
ственности. Если я прихо�
дила домой позже один�
надцати, то неизбежно в
мой адрес была укоризна и
отец выговаривал мне.
Много поколений моих
предков росли в строжай�
шем воспитании, и меня
родители так воспитали. И
я им за это очень благодар�
на. 

— А замуж когда вы�
шли? 
— Первым, кто завладел

моими чувствами, сердцем
и мною в целом, был Юрий
Сергеевич Саульский. Вот к
нему у меня уже было нечто
сродни неконтролируемой
страсти и любви. Мы по�
знакомились, когда мне
было девятнадцать лет, а в
двадцать я стала его же�
ной. У нас была большая
любовь, мы прожили пять
чудесных лет. Он умел лю�
бить! Юра был на восем�
надцать лет старше меня.
Он руководил оркестром
"ВИА�66". 

Я пришла туда летом на
прослушивание, и меня
взяли в качестве первого
сопрано. Меня вытащили
из института, в котором я
тогда училась на третьем
курсе дирижёрско�хорово�

го отделения. Помню, при�
шла в институт и говорю: "Я
теперь артистка и не могу
учиться на дневном", а мне
отвечают: "А на заочное мы
тебя переводить не станем,
ты слишком хорошая сту�
дентка". И правда, я всегда
отлично училась. Так я и по�
кинула МГИК и ушла в
"ВИА�66", где пять лет пела
партии первого сопрано, а
также джазовую музыку. 

— Через пять лет вы
расстались не только с
"ВИА�66"… 
— Расставание с Юрой я

восприняла философски,
можно сказать, стоически.
Я даже была очень благо�
дарна Юрию за то, что он
всегда жил правдиво. Любя
женщину, он никогда не об�
манывал. Многие, имея же�
ну, заводят себе любовниц
на стороне, но для Юры это
было просто немыслимо.
Если любовь ушла, то он
прямо об этом и заявлял не
виляя. Но если он любил
женщину, то она всегда бы�
ла для него единственной и
неповторимой. У него было
несколько жён, я даже не
знаю точно, какой по счёту
женой я ему приходилась,
но каждую свою жену он
очень любил. Я благодарна
Богу за то, что у меня были
пять чудесных лет с таким

великолепным, умным, та�
лантливым человеком, ка�
ким, безусловно, являлся
мой первый муж Юрий Са�
ульский. 

— Сейчас вы во втором
браке? 
— Да. Моим вторым му�

жем стал Юрий Папоров.
Юра — писатель, журна�
лист�международник, мно�
го лет проработал в стра�
нах Латинской Америки. В
своё время он был дипло�
матом, но потом ушёл с
дипломатической работы и
стал писать книги, особен�
но после поездки на Кубу,
где прожил пять лет. Имен�
но на Кубе он собрал заме�
чательный материал о Хе�
мингуэе и написал книгу
"Хемингуэй на Кубе" о по�
следнем двадцатилетии
жизни этого прославленно�
го писателя, о его отноше�
ниях с женой, о внутренних
разногласиях с самим со�
бой, о последних днях пи�

сателя, о его трагической
гибели. Муж виделся с
людьми, которые знали Хе�
мингуэя, и поэтому напи�
сал правдивую, прекрас�
ную, с моей точки зрения,
книгу. Юра недавно вер�
нулся из Мексики, где пи�
сал книги о последних днях
Троцкого — это очень инте�
ресная работа. Мы с Юрой
вместе уже двадцать семь
лет. У нас есть замечатель�
ный взрослый сын Коля, ко�
торому двадцать пять лет. А
вот внуков пока нет. 

— Двадцать семь лет
для семейной жизни
срок немалый… 
— За двадцать семь лет,

что мы вместе с Юрой, не
устали друг от друга. Даже
мыслей об изменах не бы�
ло. Я, наоборот, всегда ду�
маю, как бы справиться с
тем, что дано. Дело в том,
что чаще всего, живя дол�

гое время с человеком, мы
думаем, что давным�давно
всё про него знаем, но в
этом�то и заключается
ошибка. Я бесконечно от�
крываю в Юре новые качес�
тва и грани, ведь с годами
он меняется, совершен�
ствуется, а не стоит на мес�
те. Я всё время нахожусь в
состоянии поиска и пони�
мания характера мужа. Как
же при таком положении
вещей он может стать мне
неинтересным? 

Знаете, моя бабушка
всегда говорила: "Самое
главное — это терпение". А
ещё к человеку, с которым
ты живёшь, должна быть
жалость. Да�да, именно
жалость. Я уверена, что та�
кие понятия, как любовь и
жалость, совместимы. Не�
смотря на то, что это диа�
метрально противополож�
ные вещи, они тем не ме�
нее составляют единое це�
лое. Если ты человека не
жалеешь, то не можешь его
понять, сострадать ему, а
это очень важно в семей�
ной жизни. 

Вообще, совместная
жизнь с мужчиной — это от�
каз от эгоизма. Ну что та�
кое, в сущности, любовь?
Любовь — это не когда тебя
любят, а когда ты любишь.
Ты должна любить мужа
больше самой себя. Муж —
это человек, с которым ты
должна соединиться и жить
его проблемами и его жиз�
нью. Но при этом, конечно,
не терять своей сущности. 

— Уж коль скоро мы
заговорили о таких
философских вещах,
может быть, вы отве�
тите на вечный во�
прос: для чего мы жи�
вём? 
— Я пришла к выводу,

что, пока мы живём на этой
земле, нам нужно очень
многое успеть. Нельзя те�
рять ни одной минуты. Я

стараюсь ездить с
концертами в раз�
ные точки нашей
огромной Родины
для того, чтобы ус�
петь отдать людям
своё сердце, свои
песни. У меня сей�
час наступил ка�
кой�то период пол�
ноты жизни, обще�
ния с природой и
людьми. Я остро
чувствую, что

должна очень многое от�
дать. Я никогда не отказы�
ваюсь выступать для инва�
лидов, ветеранов, детей,
молодёжи. Если у органи�
заторов таких концертов
нет денег, я выступаю бес�
платно, для меня это не
имеет никакого значения.
Есть такая пословица: "Где
тебя любят, бывай редко.
Где не любят, не бывай со�
всем". Так вот, живя по та�
кому принципу, я бываю
там, где нужна. 

Меня упрекают и даже
ругают за то, что я согла�
шаюсь работать бесплат�
но, ведь сейчас ни один,
даже совсем безголосый,
певец и пальцем не ше�
вельнёт, пока ему не запла�
тят. Меня часто спрашива�
ют: "Сколько вы стоите?" Я
всё время удивляюсь этой
фразе и не могу, да и не хо�
чу к ней привыкать. Поэто�

му неизменно отвечаю:
"Нисколько не стою". Тогда
люди порой раздражённо
говорят: "Хорошо. Сколько
стоят ваши песни?" Ну что
за дикость? Как могут пес�
ни или я сама чего�то сто�
ить? Это же бесценно. И я
сама, и мои песни даны
Богом для людей. Цену
имеет лишь мой труд. 

Деньги — это такое со�
здание, которое приходит
и уходит. Это не постоян�
ная величина, к которой
можно относиться серьёз�
но. Я не люблю копить
деньги, при этом не могу
сказать, что я человек не�
обеспеченный. Я не бога�
та, но могу себе всё позво�
лить. При этом важно не
отказывать себе в главном
— в самой жизни. Ведь со�
всем необязательно иметь
сто шуб или сто машин, до�
статочно иметь одну при�
личную вещь и уметь ею
довольствоваться. 

Я очень спокойно отно�
шусь к украшениям и про�
чим материям. Меня даже
можно назвать аскетом.
Все мои близкие — и мама,
и муж, и сын — так же отно�
сятся к этому вопросу и ни�
когда не позволяют себе
ничего лишнего. Моя мама
очень экономно ведёт наше
хозяйство, она живёт вмес�
те с нами. Если у меня по�
являются деньги, то я могу
их потратить, отдать церк�
ви, купить охапку цветов и
подарить её без повода.
Мне хочется дарить и щед�
ро относиться к тому, что
даёт судьба. Нельзя гне�
вить судьбу, которая даёт
тебе возможность жить хо�
рошо. Надо обязательно
отдавать, и ты получишь
ещё больше. 

У меня очень отрица�
тельное отношение к кос�
метике. Если бы не сцена,
то никогда не красила бы
даже губы. Человек должен
быть натуральным. Никак
не могу понять, зачем люди
делают омолаживающие
операции. Ведь после них
ты становишься куклой
Барби. Страшно, когда лю�
ди полагают, что всеми эти�
ми подтяжками они обма�
нут природу. Её ещё никто
не обманывал. А стареть, я
считаю, приятно. 

— Складывается впе�
чатление, что в ны�
нешнем времени вам
не очень�то комфорт�
но. 
— Я, наверное, из друго�

го века, очень несовремен�
на. Если бы меня спросили:
"В какое время ты хотела
бы родиться?", я выбрала
бы девятнадцатый век. Я
дочь той эпохи, а время, в
котором мы живём… Я
словно песчинка в вихре
XXI века, а мне не хочется
быть песчинкой. При этом
есть вещи, которые мне
нравятся и в современном
мире. Я люблю спортивную
одежду, лихачу на машине,
у меня, конечно, есть мо�
бильный телефон. Но, вме�
сто того чтобы сидеть, ут�
кнувшись в монитор, я
предпочитаю посмотреть
на небо, потрогать клено�
вый листок… 

По материалам 
информагентств.
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«Я НЕ БОГАТА, НО МОГУ СЕБЕ ПОЗВОЛИТЬ ВСЁ»

ВАЛЕНТИНА ТОЛКУНОВА:

Помните песни

"Носики�

курносики", 

"Я не могу иначе",

"Я деревенская",

"Поговори со

мною, мама", "Где

ты раньше был?" 

Их знают как

минимум три

поколения, 

а исполнительница

этих песен —

Валентина

Васильевна

Толкунова. 


